ES LA EROGACION QUE LA DIPUTACION CALDERONISTA ESTA EXIGIENDO en las actuales sesiones ordinarias del Congreso, para escuelitas, cañerías y otras obras que nunca se harán por falta de fondos y que por eso no significan otra cosa que engaño político para los pueblos.

Diputado D. León Cortés ataca al Banco de Costa Rica y refuta argumenataca al Banco de Costa taciones especiosas del PRESIDENTE don León Cortés y de su Ministro de Hacienda.- - Así lo demuestra el c. Mora en este artículo.

Ahora ha resultado que ten go que batirme con tres entidades a la vez: el Banco de Costa Rica, el Poder Ejecutivo y el Partido Republicano Nacional. Una trinidad con su suspectivo misterio! Es decir, tres personas distintas y un solo interés verdadero. Lo siento por Costa Rica; pero estoy satisfecho de haber puesto el mal de relieve. Pienso que el pueblo, ante un fenómeno tam claro, está en mejores condiciones de reaccionar y de defender sus derechos.

Los argumentos del Banco los contesté y los destruí sin mayor dificultad porque eran sofisticos y contradictarios. Los argumentos del Partido calderonista ni siquiera me tumo el trabajo de leerlos por que se me informa que no son taite argumentos sino los acostumbrados amontonamientos de injurias y calumnias con que los escritores de ese Partido tratan de prestigiar su movimiento. Y los argumentos del sofior Secretario de Hacienda con el debido respaldo del señor Presidente de la

República los voy a contestar en una forma que a mí me rerulta una peregrinada y que
al público con seguridad le va
a parecer curiosa.
Permitaseme refrescar de
previo, algunos de este debate.
Ciertas actuaciones del Banco de Costa Rica, en relación
con el presente debate electoral, me llenaron de alarma y
me indujeron a iniciar una
campaña contra esa institución. Convencido de que el
Banco de Costa Rica había
llegado poco a poco a erigirse
en el gran elector de nuestros
Presidentes y por lo tanto
es, usurpador de derechos
que sólo, al pueblo perte
necen y que sólo éste tiene el derecho de ejercor,
crei conveniente iniciar un
movimiento para poner al desnudo tan anómal, situación.
No tomé en cuenta, al acometer tal empresa, que el Banco
estuviera tratando de estrangular tal o cual movimiento
políttico. Lo único que toméen cuenta fué la circunstancia
de que sus dirigentes pudieran
permitirse la audacia de anun

ciar el retiro de un candidato de la lucha por imperativo de su voluntad soberana. Ese can didato era don Ricardo Jimérez. Pero pudo haber sido el Dr. Calderon Guardia y de la misma manera habría creido yo necesario poner mis modestos servicios, no al servicio de ese candidato sino al servicio de ese candidato sino al servicio de las instituciones amenazadas. Porque para los ciudadanos conscientes los intereses del país tienen stempre que estar por encima de los intereses personales de los individuos. Ahora, bien al atacar al Banco tuve necesariamente que subrayar con un poco de indignación el hecho de que el señor Presidente de la República le hubiese prorrogado a esa entidad el contrato de administración de rentas públicas casi dos años antes de que tal contrato se venciera; y que esa prórroga la hubiera hecho por diez años. Creí necesario a la vez decir con franqueza la relación que el público veía estre esa actitud i nexplicable del señor Presidente Cortés y la adhesión del Banco de Cos ta Rica a la candidatura del

doctor Calderón Guardia. Con este motivo es que el señor Sertetario de Hacienda ha saldo a la liza, pero desgraciadamente ha tenido el mal accreto de no limitarse a defender solo la actitud del Presidente, sino de ensayar además una defensa del Banco de Costa Rica en los aspectos más indefendibles de la vida de ette Banco. Está bien que don Jorge Hine defendiera la empresa de donde el extrae su poderio, político y social; pero está mal que lo haya hecho el Ministro de Hacienda, para autien el Banco nunca debe dejar de ser una institución particular. No pretendo con lo anterio; inferir el menor agravio al señor Guiferrez. Comprendo que su proceder es una consecuencia oblidaga del procededi. Poder Ejecutivo, Pero es bueno que destaque ese hecho para mejor ilustración del país.

hueno que destaque ese hecho para mejor ilustración del país.
¿Por qué presté oidos al rumor popular de que el contrato de administración de ren tias tiene conexiones con la definición poutica del Pauco de Costa Rica? ¿Por qué dudé siempre de que la prórroga de ese contrato, tal como se bizo hubiese tenido en mira procurarle un bien al país? Poi una razón muy simple: porque yo sabía que don León Cortés siempre habia sido uno de los más convencidos lucha dores, porque la administración de rentas la haga el Ban co del Estado en vez de un Banco particular; porque yo tomaba, en cuenta que si en épocas difíciles para el Erario y de deficiencias en la organización del Banco del Estado, don León había sosteni do esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa tesis con decisión con mayor razón tenia que sostenido esa con con con con contrato de la contrato de l

nerla ahora, que la situación es boyante y que el Banco, Nacional tiene una organización más completa y más científica. Por eso me pareció raro que sin ninguna discusión, y dos años o un año y medio antes de vencerse el contrato, la prórroga se conviniera tal como se convino.

Ponga cuidado el país, por que aquí viene lo interesante. A cada uno de los argumentos de don Francisco de Paula Gutiérrez voy a oponerle la

respuesta rotunda y brillante dio en 1924 don León Cortes Castro entonces diputado y pro pulsor, como ya lo expliqué, del traspaso del contrato de administración al entonces Banco Internacional (hoy Banco Nacional). No me molestaré haciendo argumentos. Los argumentos ya están bechos. ¿No tomaría en cuenta esa situación el señor Presidente cuando resolvió solida-

PASA A LA PAG. 6-

El pedestal q'le hicieron



HOY SABADO

A LAS 7 P. M.

en el salón central del Partido

Hablarán: MANUEL MORA y CARLOS LUIS SAENZ

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 340

SAN JOSE, COSTA RICA Sábado 20 de Mayo de 1939 C 0.10 Ejemplar

MIENTRAS NUESTRA FRACCION ECONOMIZA a la Municipalidad setenta y dos mil colones, la mayoría crea nuevas plazas que significan una erogación de siete mil doscientos colones anuales

En la sesión anterior de la Municipalidad de San José, nuestra fracción habia plantea do moción de revocatoria del acuerdo de pago de C 172.000 a ios señores Lahmann Hermanos por fajas de terreno de jadas al servicio publico. La actuación de nuestra fracción obligó a la Municipalidad a un estudio más detenido de la cuestión, por cuanto se hacía necesario no carra la situación legal de algunas donaciones hechas y aceptadas por la Cor poración de fajas de tierra, comprendidas ahora en el pago que se iba a hacer. Hecho el estudio, se lográ que la suma a pagar se redujera en fa cantidad de C 72.00. Como se de la suma economizada no es despreciable. Sin embargo, seguia planteado el problema de

la forma de pago de la cantidad que legalmente se debe. En este sentido, fue on presentadas algunas mociones que modificaban el acuerdo primitivo de pago. Una del c. Molina, para que en la escritura respectiva, se estipule que los interesados renuncian a futuros reclamos, una vez hecho el pago. Otra del E. Guzmán, para que se gestionara el pago abonando a futuros i v puestos, y para que cualquier forma de pago que el Ejecutivo y el Auditor Municipales crean más enviveniente, sea conocido y apriobado en última instancia por la Municipalida. Está última moción fué cor batida per la mayoría, pero se obtuve la promea formal del Ejecutivo. la forma de pago de la cantila mayoría, pero se obtuvo la promesa formal del Ejecutivo de que sualquier arreglo se-rá llevado a conocimiento de

la Municipalidad.

En resumen, nuestra fracción que vela por los intereses comunales en : u afar de
servir lealmente esos intereses, ha podico economizar e
la comunidad la cantidad de
7.2.000.

C 72.000.

Fero en la misma sesión, la mayoría, por medio del Pegidor Madrigal, plante la crea Cion de seis plazar de pelicia nuncipal, con una dotación jusible de cien colones mensuales. Los c.c. Guzraña y Jiménez Guerrero combatteron inmediatamente el proyecto. Ampliamente se refireron a la sicuación económica actual de la Municipalidad, a la satura cion de la planta de empleados municipales, a los raquitivos salarios de los mismas tabajadores, de plantillas, y seded de Beboscoa Naconal Mispa Congon Lum

cha serie de anomalías en la Municipalidad, como la ten-cencia a inflar, sin justificati vos urgentes, el presupuesto Municipal. El c. Jiménez sugirió, ya que nuestra fracción no desconoce la necesidad de o desconoce la necesidad de un mejoramiento en las actividades de las dependencias menicipales, que ese cuerpo de policía fuera sacaco de una strie de empleados parásitos de la misma Municipalidad, para no crear nuevas plazas. Pero la mayoría, sorda a razones, votó la creación de las plazas. En resumen, que el presupuesto municipal tendrá una erogación más de €7.200. ¿Quiênes irán a ocupar esas plazas? ¿Quiênes irán a ocupar esas plazas? ¿Que actitud adoptarán el Auditor y la Inspección General de Municipalides?.

Si los FILIPICHINES no quieren discusión de altura tendrán pelea de bajura conforme a sus deseos

Los filipichines han reabier o los fuegos contra nosotros iespués de algunos dias de calma. Como de costumbre, u arma es la inmundicia en cuyo manejo les reconoceros especial maestria. Uno de ellos que según entidad y de veneno, se enfurencia y de veneno, se enfurencia y de veneno, se enfurencia coutra de compañero Mora porque éste ataco al Banco lenó contra de compañero Mora y defensa de la mencionada nos cuartillas de palabras-tero las cuartillas de palabras de la cuartillas de la cuart

Sin embargo, no puede el des-tenguado, filipichin aducir una sola prueba tal como Manuel Mora lo exigió en un artículo, que compruebe la verdad de sus afirmaciones contra los dos mencionados compañeros. Por el contrario, esas audacias de los filipines con respecto a dos maestros que son amplia-mente conocidos en Costa Ri-ca para lo único que siven es

Un Colegio de Educación Secundaria para el GUANACASTE

La prensa ha comentado en estos días la necesidad de esta blecer en esta capital un colegio de segunda enseñanza que venga a descongestionar el núme o de estudiantes ya excesi vo q' asiste al Liceo de Costa

Nosotros creemos que una menera de hacer que la po-ción dej Liceo se mantenga dentro del limite razonable es creando en el Guanacaste un rolegio de segunda enseñanza que recoge en el a los jóve-nes de era provincia.

que recoge en el a los jovenos de esa provincia.

Debemos recordar que la
creación de tal colegio ya está
acordada, gracias a la iniciativa correspondiente que al
Congreso preseniara el Diputa
do don Onofre Villalabos.

Les toca ahora a los representantes guanacastecos y a los
guanacastecos en general, hacer que el gobierno cumpla la
ley respectiva y que les insatale ese colegio secundario,
tan necesario en su provincia.

Bueno sería que al crear ese
colegio se modelara sobre las
bases de los colegios modernos: los guanacastecos pueden
asvirar legitimamente a tener

un colegio de tipo nuevo, en la educación nacional. Un colegio que constituya para los educandos un verdadror ambiente de cultura conectado con las necesidades de la realidad guanacasteca.

Un colegio en q'ilos jóvenes hicieran vida familiar con el profesorado, en un ambiente de cultura calculado para producir el desarrollo completo de las capacidades individuales y la armonización de eles en el conjunto de una sorteia libre de perjuicios, entraisata y creadora.

Un colegio en que el profesorado, estecto y bien pagado, usara los métodos nuevos de educación abandonando el camino trillado de los cuadernos de resúmenes dic'ados que so de resúmenes dic'ados que entre a conjunto social de su provincia y de la Republica.

La señoras y señoritas que hora están luchando por el conjunto social de su provincia y de la Republica.

La señoras y señoritas que hora están luchando por el conjunto social de su provincia y de la Republica.

La señoras y señoritas que hora están luchando por el conjunto social de su provincia y de la Republica.

La señoras y señoritas que hora están luchando por el conjunto social de su provincia y de la Republica.

La señoras y señoritas que hora están luchando por el conjunto social de su provincia y de la Republica. nomicos y en las morpos potencialidades de progreso que encierra.

Naturalmente que el colegio sería coeducacienal. Así las fóvenes del Guanacaste tendrán la oportunidad tie desarrollar sus capacidades en competencia amistos, con los muchachos y pondrían en la institución la nota imprecindible de la gracia femenina, al misso, tiempo que se prepara rían a ocupar con eficacia el puesto que les corresponde en el conjunto social de su provincia y de la Republica.

Las señoras y señoritas que shora están luchando por el femnismo nada meior y más práctico podrían hace; que apoyar a los guanacastecos progesivos a fin de que las minimuminimuminimum.

an ment estito chano.

Japoyar a los Paulacastecos entencia del profesionado et Can coegio en el que el estu progesivos a fin de que las del se leve.

jóvenes del Guanacaste tem
zan un colegio en que formen
su mentes y sus corazones.
Se puede ver con claridad
que el colegio de segunda en
«eña-za, inspirado en las formas de la nueva educación,
venoría a set en el Guanacaste
el gran molego de impulso para la cultura de esa provincianuestra lan digna de mejor
cuerte.
Que tengan los guanacastecos un colegio secundario es
jo justo, que se cumpla la ley
que lo ha, autorizado, pero que
los guanacastecos conscientes
se empeñen en tener no un
colegio más, de tipo corrien
te, sino el mejor colegio de la
República no por la instalación
lujosa del edificio, siu, ger-sel
plan de estudios el contenido
realis a y cultural de sus programas de estudio y por la
diciencia, sel professorado que
diciencia del professorado que

¿Quién se ganará el viaje a Panamá?

LA SECCION DE SAN JOSE INICIA

ACTIVAMENTE LA CAMPAÑA DE RECLUTAMIENTO DE MILITANTES PARA EL PARTIDO COMUNISTA

El Comité Seccional ha dis-tribuído tarjetas de inscripción nuevos militantes para el Par tido Comunista; a continua-ción damos un informe del tra bajo que en ese sentido se está haciendo:

Eduardo Mora ha insertio naceo, militantes. Ernesto Molina, 7. Juan Varga, 1. iumberto González, 1. Faustino Carvajal, 2. Carlos Luis Villalobos, 1. Guillermo [Pernández, 1. Rafacl Mora, 2.

Todos los miembros de célu las deben trabajar en esta cam paña, pora reforzar la organi zacion de nuestro Partido. La simpatía o el interés de mu-chos simpatizantes se está per chos simpatizantes se está per diendo porque no se agrupan para trabajar disiciplinadamente. Todos los militantes de los l'arrios y pueblos vecinos de San José, deben inscribirse inuediatamente para que reci ban instrucciones acerca del trabaio que deben realizar en su iccalidad.

Secretario del Comité Seccional de San José.

Inglaterra busca el apoyo de la Unión Soviética

El Gabinete aceptó en principio las demandas Rusas

La política Europea se ha caracterizado en la última se mana por las maniobras de las potencias democráticas para atraer a Rusia al fren^te anti-

en un pacto con los traidores de Munich, en tanto este pac to no seg una garantía absolu ta de lealtad, que cierre el camino a cualquier posible deserción.

democráticos trataron de inducir a Rusia a entrat en un firente contra el fascismo. Pero este frenhe propuesto por las democracias, no abarcaba a todos los países amenazados por el fascismo, sino únicamen entrata no sus respectivos de receptor de la democracia sino para de l'ensa de su interesse somo na la mara de su interesse somo na cina de su interesse somo n ciones imperialistas. Pero la U-nión Sovictica no aceptó que se jugara con problemas tan trascendentales, con dobles ba rajas, y dió a entender a In-giaterra, que si se desechaban los intereses de la democracia, para defender únicamente los intereses de los imperialismos, Rusia estaba dispuesta; a defen decres también individualmen-

derse también individualmen-te. Para cato, no tendrá in-conveniente en firmar un pacto de no agresión no importa con que potencia. Pero también dió a entender la Unión Sovié tica a Inglaterra que funda-mentalmente estaba dispuesta a defender y a uchar por los intereses de la democracia

PASA A LA PAG. SEIS-



Están las arcas abiertas para el que anda bien trajead

y al "negro" le mete el hombro aunque no sea diputado .- TIO CONEJO

Jaime Cerdas

ABOGADO Frente a los Juzgados.

TELÉFONO 4971

Ayuda para los Compañeros BRAÑA y LLUBERE

Hasta ahora he recibido las , siguientes contribuciones para enviar ayuda a los compañeros Braña y Llubere, q' se encuen tran en un campo de concentración francés, en donde pa design terribles sufrimientos

€ 25.00 Oscar Fuentes 1 délar Abel Cambronero ₡ 2.00 M. R. € 5.00 Victor Lore ₡ 5.00

ma Nacional de CARMENtinEMRA

y el sitio más cómodo y mejor

en este artículo la débil defensa del Banco de Costa Rica y PRUEBA LA VERDAD DE SUS CARGOS con las propias palabras del



PUYAZOS Y PUYITAS

GERENTE JORGE HINE

Este artículo se publicó en DIARIO DE COSTA RICA pero en condiciones de tan dificil lectura que nos vemos obligados a reproducirlo a solicitud de compañeros de todo el país.

Cice don Jorge Hine que él es nemigo de entrar en discusione-de carácter privado, o de carácter público. Sin embargo, me da las gracias en forma bastante cor-dial por la oportunidad que le he brindado de meterese en una dis

Este es un cuento sencillo en que, mi amigo, se trata de enseñar un mecatillo que no vale ni un diecillo si no fuera por la vaca.

cusión, Yo por mi parte le doy las gracias a don Jorge Hine por haberme relevado, con su públicación de ayer, del trabajo de bussar pruebas para mis asertos con respecto al Banco de Costa Rica en fuentes que bien habrian podido ser discutidas por personas poce excrupulosas. Ace prisbas mejores me las ha dado don Jorge de su pullo y letra y yo no voy a tener otro trabajo que el de subrayarlas ante la conciencia pública.

LEVOLAS" de "SU PERSONA.
LISINO DERCECHO Y OBLIGACON DE AFILLARSE A UN PARTIDU POLITICO», Tiene raxen
don vorge. En materia de maniobras politicas, él es una blanca
palora, El país sej lo reconoce
en misa y solo -l Infame pasquim
del cdioso Partido Comunista es
capas de incurrir en el sacrilegio
de decir lo contrario, ôli en monargo
permiame don Jorge que refresa,
cárcole ja memoria trate de atenuar un tanto el gravisimo delto
rometido por «TRABAJO».

Dije en mil artículo que ri
Banco de Costa Rica, al mismo
tiempo que se negaba descontar
elevicios pagarés blen garant zados
ule jo direcia una agrupación pofilica, entregaba al Partido de su
agrado cien mil colones con la
almple garantía de diez diputacos,
¿Pone este cargo de manificato
de costa Rica o no la pone? Cla
por calidad política del Bance
de Costa Rica o no la pone? Cla
no, que si la pone, Ly que contacto don Jorge? Olgamos: "PUE-

ro, que si la pone, y qué costable den Jorge? Olgamos: "PUEDO ASEGURAR QUE EL BANCO DE COSTA RICA NO HA
HECHO POLÍTICA, NI LA HARA. ESTA AFIRMACION ES
CATEGORICA, SE CONCRETA
EN "AS EPOCAS DE LUCHA
ELECTORAL A HACER OPERA
CIONES ESTRICTAMENTE COMERCIALES..."
Tero unas linea más abajo sgrega: esi ES QUE SE HA
HELECO ALGUNA OPERACIUM.

grega: «81 ES QUE SE HA
REU-O ALGUNA OPERACIJA
NO COMERCIAL SUSCRITA POR
ALGUNA PERSONA, DIPUTA
DO O NO, SOLO A LOS SEVORES ACCIONISTAS TENDRIA
QUE RENDIR CUENTAS A SU
"YEM-PO, LA GERENCIA Y LA
DIRECTIVA DE LA "NSTITUCION», Más claro no lo Santa un
gall. Esto quiero decir, que con
zorga acepta, que con la garanta
25 dire diputados did el Banco Jen
na colones en una operación NO corgo acepta, que con la grantia collez deputados di é el Banco Len nai colones en una operación NO COMERCIAL, aunque de cas operación no tiene por que "nofirmo cuentas a mí, Miry bien, "yo no necesito que me rinda cuentas, En buena hora deje esas cuentas pera la irita de accionistas, Yo me conformo con que él haya forrebor ato en una forma tan elocuente como la iniciada, el cargo que yo Niec, Sin embargo, antes de osasir a otra cosa, me parece conveniente hacerle esta observación; "No pare co "tito que el grente del Canco de "Asta Rica viólo se considera de la consid los trida a mi, pero setá mel quino ac las rinda a los depositantes
que son parte blen interesaria en
los negocios del Elanco. Tome en
cuenca, den Jorge que el capital del
Banco de Costa Rica es de 8 mi
llones de colones y que en solo
préstamos esa institución tiene
colorados según sus propias pelsbras, diez y sels millones y mecio se colones. Es decir, que no
cialo tiene colocado su capital probió sino además el capital de las
plo sino además el capital de las pio sino además el capital de las OpersunasenqueCose Rep conflan. En

esas condiciones el Banco no de té exprestando su dinero sinó dinero ajeno. Por eso me permiti llamar la atención del Superitennonte de Bancos, y por eso «igo
alirmando que el Banco de Cetta
Rica no tiene derecho a arriesgar
direros ajenos en operaciones mai
garantizadas y siempre expuesta,
los soares de la política,
Comprenderá don Jorge que con
los antecedentes expuestos, ya tenis yo alquima base para poneríaciucado al chisme aquel según el
conil, el señor gerente del Banco de
Costa Rica, ofreció desalojar a
don fivardo Jiménez de la arena
polítita en un plazo de dos meses; chisme que armoniza perfeclamente con este otro que en realidad, no «s chisme porque hay
persona responsable que lo respaiJa- , que voy a relatar para solax
et estos el Hine, Me cuentan que
un cia de estos, don Aleja Aguiar
Bectandi, Presidente de la Junta
Bectandi, Presidente

Contra Es Residente

Contra Es Residente

CONTES ES REL BANCO QUE

BELOS DESCUENTE DON LEON

CONTES ES REL BANCO NOCIO. LCS DESCUENTE DON LEON CONTES EN EL BANCO NACIO. NALL.. PORQUE EL BANCO DE COSTA RICA NO LE DARA Nº UN CINCO» ¿Qué le parecel chirme a don Jorge Hino? ¿No es del mismo género de aqué! que se le atribuye a é!? ¿Quierà que le dis los nombres de las persona que oyeron las palabas indicadas, en lablos del Presidente del Banco de Costa Rica? Pazemos ahora a avamina.

de Corta Rica?
Pazemos ahora a examinar le
referente a las utilidades del Ban
co de Costa Ries
Don Jorge se permite darme una
combinación de guarismo y ller
cará a la conclusión de que s
sierce es un benefactor del país
Cou un poquito de más exfreera
con 1x poquito de buena voluntas
com sus proquito de buena voluntas
com sus progretios permos permiter per partir democon la pequito de buena voluntas, oun Jerge Hine me habria demos trodo que el Banco de Costa Rie esú perdiendo ingentes summa se el contrato de administráción de rentas. Sin embargo en este caso también es fácil encontrar las pe-zuía: del lobo entre los blancos valisnes de la mansa oveja. Ves.

Mos dice don Jorge que la utilidad pronedial que le coorta al
banco cada año i y administracióa
de rentas públicas es de veiniturês
mil cohocientos y resto de colo
met, Al mismo tiempo nos explie
que unos cuatro o cinco años anti
da vencense el actual contrato, i
banco hiró un gasto de 381 m
coferse en la construcción de
edificio destinado precisament
la siministración de rentas, Al
bien, cuatro o cinco años antes
vencerse el contrato, el Banco
poula saber el conseguirá la p
rdoga, ¿Cómo se decidió a inni
tir este cuatrocientos mil colo
en acondicionar la explotación el
un negoli que en cinco abes
eccasamente le iba a produra
cento cincuenta milla Una de dostires de conseguirás por el seguira de conseguirás
o fexióa quella época el 8 migores
saba seguro de que sin contrato le
estria porrorgado, lo que ce bastante grave, o las sutilidades es
en tan tan pequeñar como para ni
uccidirse a inventir la cuantidas
suna dicha, Veamos abora la dela
poscula del lobo.

La Pentecostés de la Directiva del Banco de Costa Rica

Los artículos del c. Mora sobre las actividades sola-s del Banco de Costa Rica, han venido a intranquilazar eño de los justos que formar. La Directiva de esa insti-

Los articulos del c. Mora Bobre has actividades sons padas del Banco de Costa Rica, han venido a intranquilazar el sueño de los justos que forman la Directiva de esa institución.

H.

Don Jorge Hine, gerente del Banco, que es algo así como el sumo sacerdote que encabeza las danzas sagradas que diaviamente ejecutan ante el arca dorada, se vio de pronto interrumpido en su faena coreografica. El está acostumbrado a que todo el mundo se incline respetuoso ante cada uno de sus importantisimos gestos de prestidigitador de las finanzas nacionales, y hete aquí que llega uno que no le tiene misto y lo coge entre las manoa con el desenfado con que un entomologo tomaría un abejón para ver de qué se alimenta la criaturita de Dios.

Dicen que estos artículos del c. Mora han puesto como sobre brasas a la Directiva del Banco de Costa Rica. El martes en la mañana ya estaban sus miembros reunidos. Cada uno tráa el número de "Diario de Costa Rica" en donde aparecía arrinconado el artículo. Mucho deliberaron esa mañans aquellos ticonos. Cantes de seguir adelante debemos explicar que "ticón" era el título que antiguamente se daba el comandante en jefe del ejército japonés que durante siglos fué el verdadero jefe de la nación). Las deliberaciones de los ticonos del Banco de Costa Rica nos hicieron recordar el coro de los doctores del Rey que Rabio Que si, q' no. Que habia que decir esto. Que aquello no convenía. ¿Quién era el infeliz mortal que se atreva a enfrentarse al elevado cuerpo que tiene entre sus garras los destinos de Costa, Rica? Pues nada menos que un comunista. ¡Con cuánto desprecio, pronunciaron estos labios poderosos la palabra "comunista" La cogieren con la punta de ellos, con el mismo gesto de desprecio y miedo con que uza reina vieja coge el guas-nillo que se atreva e abos us ceremonias de magos de las comunista "criminal", "incendiario" "asasino de monjas y de curas", "moseovita", "bolehvique", "rojo"; esclavo de Statalin, etc. etc. habia venido a interrumpir la digestión beartifica de estos santos varones del Ba

cual; que Mora hace lo quo le manda Stalin; que don León debería hacer con estos comunistas lo mismo que hizo Martinez en El Salvador, etc. etc. Las calvas ilustres brillaban en esa confusión como lunas llenas sobre un charco de ranas. De pronto las divinidades que presiden los dominios turbios de los negocios, tuvieron piedad de ellos y les mandaron ron un espíritu que los iluminó en su congoja. Sobre las testas apoyadas en el muello respaldar de los sillones, aparecieron sendas lengúitas de fuego. Era una nueva Penterostés. La sabiduría descendía sobre aquel colegio de financistas. Ya estaba resuelta la cuestión: la Directiva del Banco de Costa Rica había decidido IGNORAR EL ARTICULO DE MORA... I Que gran solución!

DE MORA...! I que gras solucion:

Tontos serían si se pusinan a darle importancia al
"moscovita" Ellos eran como dioses y estaban muy por encima de esos comunistas que atentan contra el orden" que
reina en una institución de tanto peso y edad, como es el
Banco de Costa Rica ¿A qué hacer caso de un periodicucho
como "TRABAJO" que en dos ccasiones se había ocupado,
en forma "torpe" del jefe supremo de ese establecimiento
que tiene fuerzas suficientes para quitar y poner Presidentes
de la República de Costa Rica, como quien quita y pone visillos en una ventana?

Ulos en una ventana?
Y los ticonos del Banco se retiraron de nuevo a sus habitaciones...

Y los ticonos del Banco se retiraron de nuevo a sus habitaciones.

Pero por lo que se ve, a media noche cambiaron de parecer, porque otro dia apareccio en cada uno de los periódicos de la capital, una pagina enterita dedicadao a una especie de confesión pública del Gerente del Banco de Costa Rica, don Jorge Hine en el que éste, jura y rejura que el Banco nunca ha movilizado sus recursos para fines políticos: ¡Adio caray! El Banco sólo persigue el piadosísimo fin de ayudar a los hombres de trabajo y responsabilidad. "De más está decir que don Jorge no nos considera a nosotros los "moscovitas" como gentes de trabajo y de responsabilidad, sino como a unos vagabundos que quieren arrebatar su capital a los que como él se han fregado bastante para amasar lo y llegar al alto puesto de Gerente del Banco de Costa Rica

¡Una página entera en eada diario! Los que salieron ganando fueron los periódicos. El Gerente del Banco creyó apabullarnos con el tamaño de su defensa. A falta de-razones, allá está su dinero ormipiotente. Pero crea don Jorge Hine, que no todo, el mundo está dispuesto a medir la defensa del Banco de Costa Rica por el espacio que ésta ocupa en los diarios, sino por su contenido.

FLORES FANGAL

Después que uno de los Ta tufos del caldernismo insul tó a nuestros compañeros Carmen Lyra "Luisa González, Car los Luis Sáenz y Ferreto se dijo en "TRABAJO" que no hablaran muy duro del amor libre y del aborto esos tartufos, porque en las filas del calderonismo abundan los que se dedican a tan "feas" prácticas. Y se les citaron nombres para que no creyeran que estábamos hablando por el hueso de la nuca.

Entonose un establida a carabido.

heeso de la nuca.

.... Entonces un escribidor que parece por las cursilerías que dice ser el Pollo Fernández en persona o algui-n muy parecido se viene tratando de desfacer el tuerto con un articulito más tonto que Bertoldino y llama a los compañeros antes mencionados, almas delicadas y mansas, idealistas cristianos flores que crecen sobre el fangal del comunimo, etc etc Sólo Ferreto se libró de las confituras baratas con que Carmen Lyra Luisa González y Carlos Luis Sáenz fueron obsequiados por su tonto peladin.

Hemos preguntado a estos porqué no siguen los piadosos consejos de este Enrique Lagardere de baile de máscaras que les ha salido de defensor, y se levantan del fango del comunismo en el que ha handido la fatalidad, para irse a prevolotear sobre los campos inmaculados del calderonismo en donde no encontrarán los "demoniacos predicadores de Mosa.

cá" sino santos como Castro Quesada, Albertazzi, Martin, Cha le Lara, Luis Fernández, Manolo Rodríguez, Durán Brocha, Manuel Isaac Ugalde y otros ejemplares humanos que deberiar estar ya canonizados con Santa Teresita. Nuestros compañeros nos han contestado que se siente mejor en la compañía humilde de los trabajadores revolucionarios que saben sacudir la resignación que les predican los que viven bien, a la ilustre compañía de tanto ilustre personaje de paja podrida; que prefieren los fangales del comunismo a los dorados palacios en donde se pavonean tantas "buenas personas" que mantienen su bienestar y su virtud sobre la miseria de prójimo; que prefieren colaborar kon los demonios botchevques que con los angelitos calderonistas, entre los cuaprójimo; que prefieren colaborar con los demonios bot-chevques que con los angelitos calderonistas, entre los cua-les hay legiones que deben parecerse al Miguel que firma el articulito en cuestión y que revela una absoluta ignorancia en lo que al comunismo y a Rusie se refieren. Y pensar que como este Miguel hay legiones! Si no fuera por que cl Mar-xismo es un gran pie de amigo en esta lucha en que anda-mos metidos, habría que exclamar a cada rato con Renán cuando se topa uno con estos Lagardere de a cinco por cin-co: "Sólo la imbecilidad humana puede dar idea de lo infi-

PASA A LA PAG. SEIS

INA CRONICA POLITICA DE DON MANUEL DE JESUS JIMENEZ SOBRE LA COSTA RICA VIEJA

SIEMPRE LO MISMO

sus costumbres en la presente cent in embargo, algunos usos se mantiene

nevibles, may general fue antes aquí y ce ahora vás el confundir los cólicos ticales de la ren con los terrenaiss de la política, ¿Cuántos adores han puesto en juego los sentimientoseos de cete pueblo con fines extraños a la val, y cómo lo que parecia religión vino a sor política!

piedad, y cómo lo que parecia religión vino a ser solo política!

Ahy están las últimas propagandas de cas especie, lo mismo que las artiguas maquinaciones del año 24, diciendonos, a este respecto, que es identica la trama de noy a la de ayer.

Narremos una antigua aventura político-religiosa, paralque quede comprobado nuestro aserto de que as esto estamos siempre lo mismo.

En el año 1824 tuvieron los vecinos de Cartago varios dias de profunda excitacion con motivo del robo de la imagen de la Virgen de los Angeles, Mas, para apreciar delidamente la consternación que produjo cee atentade escandaluso, es preciso entres en cuenta la encendida pledad que inspiraba en toda Costa Rica Jicha imagen, así por su re-presentación exceles como por su venerable anti-

en toda Costa Rica Jicha Imagen, all por se greentable necessaria presentable necessaria pr

Databa de muchos años atrás la costumbre de trace Databa de muchos años atras la costumbre de traer la imagen de su flesía a la Parrequis, para hacerle en ésta grandes fiestas religiosas a uosta de los devo tos mantenedores de la ciudad y los barrios, tal cual se acostumbra todavía, con la sola diferencia de qr la traían desde el día 1 de Agosto, y no el tres

e la trainn desde et cha 1 de Augusto, 3 no como usan abora. La función del 3 de Agosto de 1824 estaba de antemano señalada a coña Manuela Nava, señora de caudal y alta posición en Cartago; así es que

con toda certidumbre se esperaea una gran sotemnidad, Y en efecto, los preparativos no dejahan
nada qué desear. Habria fuerte campaneo acomprinado de tambor grande, tamboril y chirimia;
mis cantada y sermôn; busna ave maria con violin,
violin y flauta: largo sartal de bombas y bombones
tendido por las cuatro cuadras de la plaza para el
"sanctuer"; opjaro banquete para la "canta", dio
corte: fuegos de pólvora para la plebe, y un buen
sarao para dar fin a la riesta,
Por supuesto, la vispera de la función, parecia la
casa de doda Manuela un jubileo, según era de
crecido el número de sirvientes, conocidos y amigos
cue entraban y salfan llevar do recados y tras- ndo
cosas. La baraúnou allí era muy grande, y sin emhargo, por eneima de fodar las voces se ola sa de
doña Manuela que gobernaba los movimientos de
la maniona:—Avisente al padre Joaquin, decia,
que no deje de venir maliana; deguellen pronto la
res; al herno con los lestones; compren oregano;
traigan jamaica.—En fin, lo que se llama teare
en la mano la batuta. En eses preparativos paso
ila señora todo el dia y luego que hube entrado ia
roche, ocupões de varios no menos interesanic-sia Ver, dijo, cómo andamos de ropa;—anrá ún antiguo armario de cedro en cuyos anaqueles bien podián caber un simachi; sacó úna caja de madera y
de ella retiré un ajuor de gran valor, compuesto de
enaguas de hilo de or oque retucian al iqual de una
casulla, camiso bianca de lino con un millón de
ientejuelas, y larga toolla de punto, que, llevada
como se usaba, cidendo en vuetta entera los dos
trazos, tiraba a sobrepelita, Escudrifió más los anaqueles y de ellos aparto varios alhajas; una peneta
ce carey con embutidos de plata, dos corrijas de
chispas con esmeraldas, un par de chortos con
perías gruesas y finas y un colar de plata sebrecorad que penaba a lo menos catoreo enzas. Luego
pens cen sus hijas, y lescolgó sendos frajec a la
moda, es decir, túnicos de panza lívola o de medio
puso, chales de seda y zagatos di- raso moruno;
En aquel armario estaba enonose guarda

¿De qué arte se valieron para ejecutar ese atentado? Muy sencillo, L.» Parroquia era a la sa-zón un edificio provisional de tablas, porque la antigua de cai y canto había sido destruida re-

He aquí pues una intriga político religiosa. Nada consiguieron entonces aquellos que buscaran la política por el camino de la religión; nada han conseguido idespués quienes por esos mismos caminos han trajinado.

contemente por el temblor de San Estanislao, con lo cual dicho queda que no ofrecía seguridad alguna. Las ventanas eran de correteras, y el reñor Corona ine sorrió a deshora de la noche, dando sorpresa inesperada al vecindario.

Las ventañas eran de correctass, y el esan cureña las corrios a ceshora de la noche, dando sorpresa inesperada al vecindario.

El golpe fuò tremendo, Trido Cartago se puso en movimiento, Mil conjeturas cuzaron por los áminos, ¿Se habria do la Virgen huyendo de tanto pecado o habrian sido los pecado es quíenes se la habijan llevado? Y el eran étato ¿que se proponían y dónde estaban, para prenderlos y castigarlos? En vano fueron registrados aquella vez los templos, casas, calles y caminos; en ninguna parte parecian ni la imagen ni los raptores.

A medida que transcurrian las horas y los días, y no daban con la Virgen, iba crebiendo la conctenación del vecindario. Las muchedumbres tumultaban por doquieras ora los feligreses llevaban seore la cabeza grandes piedras por pentencia; ora los suspleaces empuñaban en sus manos los machetes por amenaza; ora, unos y ctros, contunaban el sitencio de los templos con alaridos, clamores, promessa y rogaciones, La situación era muy grave; el pueblo en masa estaba levantado, Voces a la sordina le decian:—¿Los josefinos! [los josefinos!—levo con gran sindereix, contestaba; —3) elos fuesen, se la hubieran ilevado cuando se llevaron la capital»

Y así, en aquella profunda excitación popular, habjan transcurrido ya varios días, cuande en secreto conciliábulo discutiase la manera de remediar la situación—"X al yla, lo vex, qlíjo Corona. hemos errado el golpe per entero, No hay esperanza alguna de recoborar la capital; esta gente no se levanta contra San José por nada de este munou—los Escalantes tueren del mismo parecer, y pensó del mismo modo don Juan do Dios Manchena,

levanta contra San José por nada de este munouLos Escalantes fueren del mismo parecer, y pensó
dej mismo modo don Juan de Dias Marchena,
A la madrugada del via siguiente iba, cumiro de
Ujarrás, un recatado basajerro llamado José Antonio Morales, estudiante de Gramática, que tenía
posada en casa de doba "Nanuela Nava, la madre
de los Escalantes, Marches llegó e la Villa, so tué
de els las alforjas y rogú al padre curra que io
confessos—Está muy Dien ligio di el "yo pecada"
y qué otra cosar, y qué otra cosar,
acual traigo la imagen——Despotabajo y pretendes
secreto confesional? Impusible; huye de aquí con
tus alforjas.
El estudiante no persio su sangre fría, mantá a

caballo, y puso rumbo a Oresi, De allí los fralles le espidieron con la misma negativa, y de esta sucrès regresò a Cartoge con las penas derramadas, Tomó de nuevo el camino, buscando quién le reciclera, bajo serceto inviolable, aquellas alforjas que le quemban, Llogó a Tres Rios, y nada pudo conseguir; imploró de redilas en Curridabat, y allí Fray Juan Padrón, tocado de misericordia, le ofreció el secreto y le recibió la 'magen.

Fray Juan inmediatamente dió avise a Cartagode que al día siguiente voduria con sus foligreses, en procesión de regaliva para cue pareciera la imagen sin decir a nadie que él la tenía, En efecto, se vino bajo pallo, seguido de toda la indiada de Curridabat, y, buscanse un lance oportuno para hacer la restitución, estuvo en San Nicolás, en el Carmer en los Angeles, y el lance no se presentaba, tlegó al Convento, el locatado tequierde de esa iglesia, especialmenteel especio comprundido carte el altar de la Purisima y el de a Vera Cruz era sumamente oscuro, tanto que el padre Guintaria, según occian los viejos, siempre lo preferia para hacer oración y penitonal, porque no lo viera la gente. Esa poca lus cuadraca blen a los maliturios de Fray Padrón, quien, acercándosa al altitar, de y Purisima, dejó la imagen tonada con el viso, junto a la puerta del Sagarafo, sin que nadie le notase. de Fray Padrún, quien, acerdandou, al altar de jú-purisima, dejó la imagen tanada con el viso, junto a la puerta del Sagrario, sin que nadia lo notase, Pero ai salir de la siglesia si le dijo al padre Que-cada, que estaba confesando - la azzió, donde vice-uaba la imagen para que tuviera culosdo, y devi-sin abandona el confesonario, largo rato después, liamó a Fray Manuel, y le ordeno, que arregiase todo, porque a la tarde habrja vivilia de altares, En cfecto, Fray Manuel se puse en esquida a sacudir y sacudió tarto que por fin llego sacudien do al altar de la Purisima, ¡Ol sopresa la de Fray'

al altar de la Purísima, ¡Oh sorpresa la de Fras Manuel'-Señores ¡aqui esta, aqui esta; vengan

verial:

Y así apareció la imagen, y acudió luego la gente,
y eventaron muchos conetos, y siguidron las funiciones como de costumbre.

He ahi, pues, una intriga político-religiosa, y sludio de otras muchas verificadas aquí duranto la
presente centuria,
. Nada consiguieron intorices aquellos que ovue
ano la política por el camino de la religión; nada
han conseguido después y lienes por ese caminos
han trajinado, y sin embargo, soguros estamas de
cue aún no re han acabado los pasajeros.

CABEZAS

El más moderno y mejor equipado del país

Apartado 1146

El Hombre que Canta

A todos los jóvenes que lu-chan por un mundo nuevo

CARLOS LUIS SAENZ

Dueño de sí, descansa, piensa [y trabaja [sus idea en historia vivida, en vida ...
[nueva ta: i canta? spléndida alegría de la [mañana, ájaro q' anida en el alero. angre joven que arde en la [mirada.

de la hermosa y sencilla construcción proletaria. ¡Canta! ¡ta sabéis por qué canta y lo que canta, mientras brilla la fragua y suena acompasado su mar-tillo

¿En qué consiste la asociación de ideas?
Una buena síntesis de esta función mental, que junto con la atención, y la memoria, figura, entre las llamadas funciones de "adquisición", es la siguiente, que tomamos del Dr. Vermeylen en su obra Psicologia del Niño y del Adolescente: go que hace tiempo no veía, es posible que en su mente la imagen del amigo le evoque el lugar en donde lo conoció, la época en que lo conoció, otras personas v cosas que en

ese lugar y época estuvieron

presentes, etc. etc.

ejemplo: al ver Ud. a un ami-

De modo general, objetiva mente puede decirse que no hay más que una sola forma de asociación las ideas: la aso-ciacin por contigüedad, en el PASA A LA PAG. SEIS



Para LAVAR BIEN, SIN MALTRATARSE,

recomendamos el JABON AMERIKA



DURO. RENDIDOR Y ESPUMOSO

VISITE EL Café Alvarez

> El Mejor Restaurant y el Mejor Servicio.

Definición

un lugar intermedio entre las funciones de adquisición y las de elaboración. Es más compleja que la evocación memo-rística, pueto que la asocia ción de ideas supone no sólo la reviviscencia, de estados de conciencia anteriores, sino, además, la creación de nuevas relaciones entre ellas.

La asociación de ideas ocupa

Ley de la asociación de ideas

Se puede resumir en estos términos conforme lo hace el psicólogo Titchner: Cada vez psicólogo Titchner: Cada vez que llega a la conciencia un un proceso sensorial, con él aparecerán possibimente fodos los procesos sensoriales que se ban encontrado al propio tiem po que éste en algún presente anterier de la conciencia. Por ejemplo, si usteo piensa o evoca la sala de su cosa, al hacer el evocación aparecerá en su conciencia todas las imágenes de la sala que están en su conciencia, Unas de estas imágenes su conciencia, Unas de estas imágenes suscitan, a las otras.

Como curar los animales domésticos

Ei ganadero que quiere tratar a sus animales, necesita para tal propósito elertos concernientos, medicinas adecuadas y algunos ins

ruma.tos.
Una jeringa de inyección de '0
20 centimetros cúbicos con agu
is cortas y largas para la apli-bión de sucreo y bacterias.
Un aparato infusor para inhala ciones, inyecciones, intravenoias de grandes cantidades, lavados
el interior de la ubre, irrigacio is, etc.

La manera más segura y senci lla para administrar medicinas a los animales, es por medio de in

o mejor, usar un bote de hoja de la ta. Se le toma la cabeza por las as tas y se sostiene extendida hacia amiba, es occir, doblándola levemen

A esta cíase de animales nunca se les obliga a tomar medicamen tos líquidos, por medio de una bo tella, Se prepara una pasta espesa, con afrecho o harina, que se mez

cia con ej medicamento, y se le pone entre la pastura o forraje acostumbrado. O se extiende ésta pasta con una cuchara sobre la len

Se les dan medicamentos ilqui dos por medio de cucharadas, po niendo el preparado en el hueco que se les forma en el interior del hocico al estirar hacia un lado ias mejillas. Para administrar pidoras o polvos, se envuelven en un peda zo de carne, dándoselos a comer. La aplicación de pildoras sin car ne es procedimiento inseguro; especialmente los perros, las deponen eon frecuencia.

DE SAN JUAN DE TIBAS

Una propaganda comercial que es útil al pueblo

En lo semana pasada estuvo contre nosotros la unidad de ropaganda de la Republic Tebaco Co., y desarrolló un honito programa de música, recitaciones y anuncios.

Pudimos ver que el pueblo gusté mucho del programa lle vado a cabo por les agentes de casa comercial y quere mos por este medio, indicarle a esa casa la simpatia con que vemos sa forma de hacer su pro paganda. Se dice que nuestro vueblo es amigo sólo de gas³ar u tiempo, en las pulperías, pero nosotros decimos que si al pueblo se le dieran, como lo hizo La Republic, con frecuencia ratos de esparcimiento artistico, el pueblo sabría acoger tales esparcimientos que van en bien de su cultura moral y social.

La noche en que estuvo en San Juan esa unidad de propaganda aludida, un gran ná mero de trabajadores se reunió en la plaza y estuvo escu chando la música y los recitales, com un verdadero agra do; es más, algunos muchachos y señoritas de la localidad con-fribuyeran a hacer más agrada doble el rato de diversión cul ta, participando en él; algunos muchachos tocaron guitarras y las señoritas nos obsequiaron

con bien interpretadas canciones.

Nosotros creemos que si el Mănisterio de Educación tuvie ra una serie de unidades artísticas montadas en la forma semejante a las que tiene La To baco Co. podría especialmente en los veranos, contribuir do manera eficaz a levantar el ni vel artístico y cultural del cam pesino costarricense, que si en aus rotos de descanso se refugia en la pulpería lo hace por que, no encuentra otros sitios en donde pueda divertirse.

Nuestre pueblo tiene grandes aptitudes artísticas, lo que fulta en esto como en muchos otros aspectos, es que quienes gobiernan tengan más fe en el trábajador y de verdad se interesen por mejorarle su con dición, raterial, moral y cultural.

Exija:

EXCELENTE CIGARRILLO

integramente

COSTARRICENSE

fabricado por la única empresa nacional

Tabacalera Costarricense S. A.

En estos últinos mises se he iniciado una nueva etapa histrica en Cuba que se caracteriza por el restablecimiento de garantías democráticas sus pendidas desde los primeros añes del régimen dictatorial de Gerardo Machado, excepción hecha del corto interregno del gobierno libe, al del De Grau San Martín. La nacionalidad cubana se vigoriza y se robustece por día, apretando sus filas democráticas y creciendo en sus masas los viejos ideales redentores de una Cuba libre, independiente y soberana.

El nuevo impetu cobrado la compliación a polificación de compliaciones polificación de producto de la compliación de polificación de polificación de polificación de compliación de polificación de polifi

la democracia y la fraterni-

ración social.

La hora actual es poes, de hermosas perspectivas. Se ha comenzado a hacer efectiva la anplia legislación social que los gobiernos temerosos del irresistible poder de las massibilabian promulgado cenjuntamente con disposiciones represivas. La jornada de ocho heras y el salorio mínumo que havia ayer fueron letra muento actual con campos azucarecos, don hasta aye, fueron letra muer ta en campos azucareces, don do se trabajaba de sel a sol y con salarios irrisorios, son morpor primera vez-normas de vigencia efectiva Seguros so culles, tarifas de salario, dere-chos de organización sindical y de huelga, y otras varias le yes del trabajo comienzan a aplicarse en favor del proleta riado por la oficina adminis-trativa encargada de esta fun ción. La Secretaría del Traba-joi

cion. La Secretaria del Trabajoi.

Los primeros repartos de
tieira que conoce nuestra hus
toria se han llevado a la
partetica recientemente. Un
par de tres años, que por dificultades económicas de finaciciamiento y a petición de
algunos sectores revojuciona
ríos fué retirado, es el único
programa de reconstrucción
cer una realidad la reforma
nacional que se ha esbozado
desde el poder durante la cor
ta vida institucional republica
na de Cuba, y todo este resurgur de la pequeña nacionalidad
antillana tiene lugar en un
ambiente francamente democrático.

Verdad es que este cambio no ha sido saludado con el entusiasmo que era de desearse por algunos partidos que hasta aver habían constituido el Frente Democrático como saluma lacando estables de la mesono de securio de la como estable a la como e

"Acción Republicana" y el "Conjunto Nacional Democrá tuco", así como el ala del Par turo Revolucionario Cubane que dirige el ex-Presidente Grau San Martín. Pero la lota ala de este mismo, Partilo, dirigida por Sergio Carbo, conjuntamente con la Unión Revolucionaria y el Partilo Comunista, han asumido la responsabilidad històrica del momento apoyando la nueva política oficial! y en el mismo Congreso los diversos sectores políticos han sufrido na correspondiente división en dos grupos que pugnan entre si uno colaborando decididamen etc con la actual política constructiva, y el otro luchando nor mantener los viepes médos institucionales y de represión social.

Frente a estas dos tea elemente en constitucionales y de represión social.

Frente a estas dos tea elemente por una nueva Constitucionales y do constitucionales y do constitucionales y do constitucionales y do constitucionales of hoy rigen la vida política del alsal. Batista y sus colaboradores han manifestado el deseo expreso de adoptar una nueva Carta Fundamental, y m los obséculos presentados por algunos congresivas de las otros sectores de oporición, han podido, impedir el yaso, a través de los canales legales, del proyecto destinado a harce una realidad la reforma constitucional esperándes e que esta subrâncial aransferrancie de la está subrâncial aransferrancia de la colita de la constituente se efectúen a fues de año.

t:ansformación de la politica cubana, se acaba de realizar el primida América.

acto tal vez más significativo pera las masas labortosas: de Congreso de Unificación Obre ra: quinto por su orden correlativo, pero primero per su incidad unificadora q' ha sido felizmente lograda, inciayendo a sectores del trabajo; como el terroviario, que nunca participó en centrales sindicales: el portuario, cuya política tras cendió entre la izquierda y la derecha; grandes núcleos de azucareros y de otras ramas del troajo. Más de medio millón de obercos tomaron parte en este verdadero Congreso de Luficación que ha logrado is Agrupación en una potente Central Sindical de la classo contra cubana de todos los sectores tanto básicos coma secundarios.

Esta nueva fuerza social, unida a los núcleos políticos que refrendan la trayectoria actual de Cuba, le da consistencia a la transformación operada en su panorama político. Mientras no se reolice la Asambica Constituyente, la República seguirá darvio brios a su reconstrucción inferna. La ansiada Constituyente, en la seguirá darvio brios a su reconstrucción inferna. La ansiada Constituyente sentará las bases de una democracia las bases de una democracia las pases de una democracia la secunda de la actual hora.

Si la acción gubernamental pocterior a la Constituyente se cierce bajo el mismo signo de uniticación y de labor constructiva social, es indudable que no está lejano el día en que Cuba podrá, al iado, de Mexico, ser ejemplo vivificado, de la gran obra de libera-

A todos los compañeros de la Sección de San José

El Comité Secciona; de San Jesé, hace sabr a todos los mi liantes de la Sección, que para tener derecho a asistir a del mes de abril en adelante.

Fuerzas chinas a 6 millas de Canton, despliegan actividades de guerrilla

Por Table a Inte CEUNKING, mayor - (16N). Una furiosa batalla se ha desarrollado al alcance de artille ría en Canton, metrópoli comercial desvastada por los ja poncese, y ahora en poder de ellos. Las fuerzas chines atacaron las posiciones a seis mi las de distancia de los límites de la ciudad, y siguiendo, una serie de ataques en sectores importantes de frente de Canton, durante los dos pasados meses. Estos ataques prepara ren el camino para las operaciones presentes, las que han atrimorizado a los comandantes, iaponeses a cargo del área de Canton.

tes inponeses a cargo del área de Canton.
Unidades guerrilleras chinas l'an estado activamente ayudan de las fuerzas regulares del Ejercito, por medio de araques otrevidos, en el coran del territori, mantenido por les invasores, forzando a los japoneses a returar de las zonas estratégicas fuerzas regulares,

V distrayendo la atención de los oficiales del Estado Mayor a unas operaciones de la siñas en "dos Frentes".

El sábado pasado tuvo lugar una de las operaciones más brillantes en querillas en Can ton. Guerrillas chinas usasron por entre las líneas japone entre las líneas japone este entre en la ciudid por la parte Norte, tomando posición, cerca de la estación del ferrocarril.

Una furiosa batalla cellejera tuvo lugar, entonces entre am

Una furiosa batalla cellejera tuvo lugar entonces entre am hos grupos. Los japoneses cre yeren posible destruir esta uni dad antes que sus actividades se extendieran a ofras partea de la citedad. Los resultados de estas actividades no han sido dados a conocer en los últimos reportes.

Además, la ley marcial fué de clarada en todo Canton, y se prohibió a los chimos salir de sus casas, castigándo los con prisión o muerte.

Esta occumento se probe

LEA TRABAJO

CUESTIONES DE EDUCACION ... EL DIPUTADO DON LEON CORTES ...

VIENE DE LA PAG CUAtro

un pinto de vist, más subje-tivo puede decirse que la aso-ciación de id var puede ser por semejanza o por contraste. Así, por ejémplo, una cata nos hace recordar otra parecida, una ciudad nos hace recordar otra semejante o un individuo muy flaco nos hace recordar a otro muy gordo; una casa muy lujosa nos puede hacer recordar una muy miserable; una alegría nos puede hacer hacer recordar una pena.

Aplicación pedagógica

La asociación de ideas, que se una función normal le la mente, puede servir y sirve en mucho en la educación. Si querenos que el concepto, o el becho quedan bien grava-dos en la mente, hay más posibilidad de lograrlo, si no los presentamos solos sino asolos presentamos solos sinu aso-ciado, con otros hechos o con otros conceptos. Por ejemplo si queremos que el niño tenga una idea bien gravada de lo que es el metro, hagamos que el niño asocie esta medida con actividades de mediació; muy variadas en que haya tenido que usarlo; hagamos que el niño construya metros de ma dera o de cartón. Hagamos Hagamos

colorée las partes del ma

que colorée las partes del metro, etc. etc.

Si ud por ejemplo le habla losalmunos del algedón, y quiere que el concepto se for me biem, no debe presentar ce estudio de esta planta aisla do, sino que debe presentar con presentar que esta de la composición de los vestidos, como una planta que nos da un material importante para la fabricación de telas; debe asociarlo con la geografía, hacien do que el niño localice las regiones y los climas en donde se cultiva el algodón; debe estudiar la industria del algodón de los pueblos que lo han ve nido usando; dehe estudiar la planta, oche estudiar el valor comercial de su producto etc. etc. Todo esto no es máque hacer asociaciones que le darán al concepto mayor extencion y que ayudarán a que na la mente del niño quede asimilado de una mejor manera que si lo estudiara aisla do. Se en este aspecto de la psicología en que se basa el estudio de las asignaturas de programa, no por separado, sino en forma de unidades de trabajo o Centros de Interés, conforme los determina la pedagogía decroliana

Manuel Mora despedaza...

VIENE DE LA PAG. TRES
Den Jorge, después de demostrano, que las utilitades del Banqo-n muy reducidas, dice: «EN
ESTA SUMA, NATURALMEN-E,
TO YAN INCLUIDAS LAS UTLIDADES DE NEGOCIOS INDE. EINDIENTES DEL CONTRATO,

LISTOS CUALLES EL BANAO

VIENE SU UTILIDAD LEGGET
KA Y NATURALA, Aqui está la
ciave de todo el embrollo: Don

masire del cordenci Aqui está la
ciave de todo el embrollo: Don

droge nos enseña arreglado a su

manera, el producto neto del 1/4/5,

por administracióh, pero no nos

enseña lo que habia detrás, y co
no esto es lo gordo, es adelantá

a curarse en salud mediante la
frasta que neabo de tascritir, Aqui

lo importante es precisar cuá: es

a guma que el Banco de Costa

Rica extrae de las arcas neclo
males; la suma que debierra que
darco en las arcas debrera que
actra que yen en encedito de yen

actra que yen enceda de la compara la

lica de la leva que en ence
car cualquiera se lo podrá apro
plar, Entonces el indio expuico

que yen enbargo, detrás del me
cate lba una vaca que el había

licado junto con el, Tal es el

uso del Banco de Costa Rica, Lo

"Ser en el desta y aqui es

decir la el elem miliones

que parco haber escandializado a

decir la el elem miliones

que parco haber escandializado a

con la la contra del meneratio.

deci: la cifra de siete millones que parece haber escandalizado a don crae Hine, voy a demostrario. Comienno per declarar que yo no sov técnico en cuesciones bancarías. Mis conocimientos en esta materia son bastante elementales. El cáculo de los siete millohes no emple, me tomá un trabajo muy biem decumentado per don Mayalor que se publica hace muchos meces en San José y que el Banco no tuvo a bien refutar. Naturalmente, que no utilide see cálcida, lo a clegas, Lo utilicó después de estudiario y de creerio Jigno de consideración. No se crea tampoco que me voy a limitar a esta periodo de la consideración. No se orea tampoco que me voy a limitar a esta periodo. No. Voy a tratar de enseñal al público las proporciones del problema en la forma más sen cilia y my alcanae. Para eso, circumeribire mis calculos a los ados 34. 37 y 32 que cultiliza den Jerga Hine para los suyos.

Turante estos tres años el Banco realitir, según sus propios de cumentos, una utilidad brutta de C. 1,00,00,00. Calculándodes a las sumas correspondientes a cartera

comadas siempre de documentos britácies un interés del 6% no le lago al Banco el agravid de atribuirir intedeses de usura) tenemos que la utilidad por cartera due de y 1,661,570,00. Restando a la utilidad total la utilidad por cartera due de y 1,861,570,00. Restando a la utilidad total la utilidad por cartera due de 1,4% se udiministrarion que ape nas suma g 71,600,56 (segun lor el 1,4% se udiministrarion que ape nas suma g 71,600,56 (segun lor en poples números de den Jorge Him qui lor obtengo mutiplicando por rece g 2,268,652). En otras palburas, que en tres años, nos recutta una utilidad aproximada de dos millunes de colones que no se subo de didné sale. No sale de cartera, No sa e de 1/2%, 2 De dônde sale. Po quiere esta una sufficial aproximada de dos millunes de colones que no se subo millones, no va meterme y o mejor será que lo ventifarian los tidor los, Pero me parces que quenciar que en diez años de usuriruz es megonito el Banco de Costa Rica se podrá ganar siete mitiones.

mitiones.

Los denás conceptos de Jonlorge Hine no me parece que
acrediten mayor refutación. El
nóa simple tiene que explicarso u
aciensa que el hace del hecho de
note las rentas nacionales sean
adrinistradas por un Banco particuia, existiendo un Banco del Es
talh. El gerente del Banco de
Desta Rica no puede opinar no
untro manera. El Presidente de la
eschia penera est el residente
de la República no debió volverte
de la República no debió volverte
la capalda al mismo Congreso para
resilizar una operación a todas tucer inconveniento para los vo us
deros intoreses del país, Ese es
mi medo de pensar y estoy seguro
de que así plensa también el pue
ble entero cor más que a don Jorge
hine le parezea raro.

MANUEL MOR L

Inglaterra busca el...

Viene de la Pág. DOS

Viene de la Pág, DOS mundial. El Partido Comunista Ruso, como los partidos comunistas de todo el mundo está dispues⁴o, en estos momen to en que la amenaza del retrocero y del fascismo se extiende hasta los últimos con fines del planeta a defender la causa de la liberad y la digni cad humanas. Para ello están decididos a poner por encima de los intereses del Partido, los intereses generales de la la causa de la intereses del Partido, los intereses generales de la

rizarse con las declaraciones de su Secretario de Hacienda que voy a comentar?

Después, de hacernos historia don Francisco de Paula de las relaciones del Banco de Costa Rica con el Estade, estruanto a administración de rentas nos dice refiriendose la República: "Es possible que todos o algunos de ellos bayan tenido que escuchar las voces más o menos suspiaces cada vez que se prorrogan sus efectos" (efectos de los contratos de administración). Quito la vista de ese concepto del señor Ministro y la pongo sobre la Gaceta del dos de agosto de 1923. Allí leo un concepto de don León Cortés que hace que este ciudadano quede bajo la censura del señor. Ministro Oigamos: "Y no cree el «tior Secretario de Hacienda que si a raiz de los desfalcos del Banco de Costa Rica en que hubo una atmosfera de panico alrededo; de sea institución de credito se hubiera consultado a los costarricenses acerca de la conveniencia de quitarle a cas institución la perroduce luego el señor Ministro Gutiérrez para apoyar su tesis un pairará entero del veto que don León Cortés com batía en 1923. Y va sacando estos argumentos:

a) el traspaso de la administración de rentas al Ranco

estos argumentos:

a) el traspaso de la administración de rentas al Banco
Nacional, podía quitarle a és-

Nacional, podía quitarte a estación la Unión Soviética está dispuesta a entrar en una alian za basta con un peis tan antargónico a su ideología social y a su castructura económica como Inglaterra o Polonia.

Después del viaje del Vice-Comisario soviético Potemkim a Varsovia y a Rumania, estos países han comprendido que la anhelo manifestado por la URSS de defender la democra cia, no es una "maniora cri-munal" del comunismo, como aseguran quienes defienden los intereses fascistas, sino un sen aseguran quienes defienden los intereses fascistas, sino un sen inmento, cal y sincero y una comprensión realista de las actuales en cunstancias por quatraviesa la rumanidad. Por habe, comprendido esto los poises citados, se ha producido entre chos y Rusia un acercamiento, sinstesso.

Ante esta sítuación toda Inglaterra, inclusive los "tories" que como los reacciona rios de Costa Rica han acusa do al comunismo de ser enemi go de le democracia, na comprendido que el baluarte más lirme y el factor más decisivo con que cuenta la democracia para salvarse de la agresión fasciata, es la Uninó Soviética es el Partido comunista mundial.

Esto 'o han tenido que com prender hasta los más reacción prender hasta lo

dial.

Esto lo han tenido que com prenucir hasta los más reaccio narios capitalistas de Inglaterra y Francia. Y en el actual monento, en que la defensa de sus intereses coincide con la defensa de la cemocracia, se han visa", obligados a acudir a la Unión Soviética. La posición de los gobiernos conservadores de Inglaterra y Francia, desmiente de una vez por todas, nuente de una vez por todas para comente de una vez por todas las calumnias y acusaciones que se nos han lanzado, com prendido que el baluarte más firme y el factor más decisivo que se nos han lanzado, acuque de contentar a los politiqui los mercenarios que continua mente nos acusan de enemigos de la liberta fundadoren la liberta fundadoren la la liberta fundadoren la Esto lo han tenido que com

¿Llegarán Inglaterra y Ru-sia a un entendimiento defini tivo?

Inglaterra hace todo esfuer zo posible para liegar a una alianza. La política Rusa es clara al respecto: entrará en una alianza, siempre que esta se para uefender la democra-cia mundial.

te, dada su peculiar organi-zación, confiauza y respaldo público. A esto replic- don León: "debo decir que el sólo-hecho de que sea el Banco aludido el que ya a actuar co-mo Tesorero general de la Re-pública acrecienta su prestigio financiero patentiza su solven cia y le da una mayor impor tancia como institución de cré dito".

financiero patentiza su solven cia y le da una mayor impor tancia como institución de cré dito";
b) si el Banco Nacion Il se vio ra obligado a hacerle préstamos al Gobierno, restaría sumas considerables a la industria y a la agricultura. Don León contesta: "Nos dice también el señor Secretario de Ha cienda que la suma que el Banco Internacional debe tener en disponibilidad para atender a la cuenta corriente del Gobierno es dinero que se resta a la agricultura del país, y a ello cabe argumentar, que aun que asi fuere, el Banco gana un interés por la suma empres tada; ec una operación lucrativa como las normales que el Banco realiza; y que por otre lado si bien los quinientos mil colones de la cuenta corriente no van a ser dados a la agricultura por el Banco del Esiado, es lógico esperar que lo sean por el de Costa Rica, quien una vez liberado del ser vicio de administrador de rentas dará en arrendamiento a los particulares las sumas que en la actualidad concede al Gobierno".
c) el hecho de que la admir

particulares las sumas que en la actualidad concede al Gobierno".

c) el hecho de que la administración de rentas se manten ga en un Banco particular obedece a razones muy pedervasa y de beneficio para el Estado. A esto responde don León Cortés: "Como ides general debo repetir aquí, que el acto de traspasar las rentas publicas al Banco Internacional para que allí sean administración publica que va la suprima de la compara de la comp

....

PESAME



RAFAEL AVALOS

«TRASAJO» ha su condolencia a la familia del c. Rafael Avalos. Don Rafael Avalos, padre del c. fallecido, expresa por este medio su agra decimiento al Sindicato de Zadécimiento al Signicato de La-pateros y a los compañeros de taller de su extinto hijo por la ayuda que tan generosa-mente le prestaron.

el don maléfico de echar por tierra todo ese auge y toda esa prosperidad bancaru? ¿Es que toda esa actuación Sonan-cible del Banco Internacional no puede coexistir con di ser-vicio de administración de rentas de la República, cuando al Banco le fuere encomenda-do?";

rentas de la República, cuando al Banco le fuere encomendado?";

d) al mismo Banco Nacional no le conviene ser el administra dor de rentas y esta campaña mía tiene una explicación política. Don León replica: "Y bien expresado está por parte de la Secretaria de Hacienda, la circunstancia de que en la decitión de la Cámara para decretar el traspaso de la administración de rentas al Banco Internacional de Costa Rica no tuvo ingerencia alguna ningún móvil político o partidaria ta sino que contemplamos y tuvimos en cuenta los diputados que dimos calor a tal iniciativa, el enorme beneficio que la proyectada ey tendrá que habria de adquirir destro y lucra del país al tornarse poley de esta Cámara en depositario de todos los caudales del Estado, sin que por tal mortivo dejarna las finanzas del país, sin desvación alguna; el solido sendero por el que habria de adquirir destro y fuera del país al tornarse poley de esta Cámara en depositario de todos los caudales del Estado, sin que por tal mortivo dejarna las finanzas del país, sin desvación alguna; el se didido sendero por el que ha principiado a transitar". Están refutados todos los argumentos fuertes del señor Ministro de Hacienda. Las he refutados el propio Presidente de la República con una figura y un realismo que nade podrá negar. Sólo me resta en cuanto a este punto, recalear estas circunstancias: a) que

cuando don León Cortés tortuvo su tesis, el presupuesto
nacional era más o menos de
20 millones, y a actualmente
se acerca a los 40; b) que en
esa época el Banco Internacio
cional era mucho más debil que
el actual Banco Nacional; y
y c) que hoy la situación economica del Estado es tan bue
na, que el Gobis-no puede a
nunciar la supresión de aupues
tos porque dispone de aineroy no tiene que emprestarlo
como en aquella época. Por
consiguiente, si entonces tuvieron fuerza esos argumentos, hoy la tienen mayor.
Con respecto a la razén por
la cual la prorroga tantas veces comentada se hizo con tata anticipación, don Franciaco
de Paula me remite a dan Jor
ge Hine. Don Jorge Hine me
remite a don Jana Ratael Arias. Y don Juan Rafael Avias
"La Tribuna" de ayer. En con
desmiente a doc Jorge Hine en
secuencia, ni nada demostra
don Jorge, ni nada demostrá o'
señor Ministro.
Termina el ceñor Gutiérrez
su artículo afiumando que mís
su legitimas de mí fantasia.
Pero se cuida bien de analizar
mis números que de fantasía, na
da fienen. Si nembargo, para
mayor claridad, voy a permitirme publicar al pie de este
artículo una carta interesante
de don Max Pastor que fue
gúen hizo el estudio de las go
nancias del Banco de Cotta
Rica here mucho tiempo y llegó a la conclusión de que esas
ganancias Hegarran a siete mi
llones en dez años.

MANUEL MORA V

LAS GANANCIAS del BANCO DE COSTA RICA

Diputado don Manuel Mora:

Distinguido amigo:

Distinguido amigo:

Muy triste sopo cierto que en asuntos tan delicados y de tanta trascendencia como son los del manejo de fondos públicos el señor Ministro de Hactenda dé se a lo que dice el Gerente del Banco de Costa Rica y no tome en cuenta los datos de la Contabilidad Nacional.

Habla el señor Gutiérrez de la fantasía de los siete millones que he calculado como posible ganancia del Banco de Costa Rica en diez años. Pero este cálcula, esté basado en un estudio hecho sobre las ganancias de dicho Banco en el periodo 1928-1937 que montó a la suma de € 13.156.000. Aprecio en más de cinco miliones la parte con que le tocó al Gobierno contribuir en tales ganancias Abora, de acuerdo con el aumento progresivo de la población, mayores presupuestos, aumentos de rentas y deudas, etc. la utilidades futuras serán de siete millones y creo quedarme corto todavía.

creo quedarme corto todavia.

Ahora vamos a los números:
En el periodo 1928-1937 cuando existia el impuesto
de \$ 1.50 por cada saco de café exportado, la industria cafetalera contribuyó con más de \$ 6.500,000.00. Sabido es
de todos, q' estas letras son pagaderas a 90 dias vista por los
señores cafetaleros. Automáticamente, al llegra a poder del
Branco, éste las descuenta. La parte principal de ellas son
libras esterlinas, ¿Sabrá el señor, Ministro el tipo de descuento que el Banco ha cargado a su antojo al Gobierno?
Lo habrá comparado con el tipo de descuento corriente
en Nueva York y Londres? Ojalá que lo investigue y lo
haga público. Yo le aseguro que sólo por ese concepto el
Banco se ha ganado el millón de colones redondo.

¿Sabe el señor Ministro de los saldos al haber y al

Banco se ha ganado el millón de colones redondo.

¿Sabe el señor Ministro de los saldoz al haber y al debe que en gran magnitud mantiene el Estado anuafmente con el Banco. Yo lo invitoa que haga una visita a la Contabilidad Nacional para que vea que a saldos de cerca de un millón de colones al haber del Gobierno se les abona el uno por ciento en tanto que a saldos de medio millón en contra del Banco, se les carga el ocho por ciento, tipo especial en este caso para el Estado. Bonito modo ganarse el Banco un siete por ciento. Desco adernás que el señor Ministro nos explique cómo se distribuye la suma de 4 450.000.00 que sesgún el presupuesto de este año re destina al capítulo de comisiones para la administración de rentas y servicio de deudas y cuánto le toca al Banco de Costa Rica por este concepto. Por hoy zero que basta.

A sus órdenes,

MAX PASTOR

PESAME

La compañera de nuestro caunarada Ricardo Prado re-cientemente fallecido doña Con suelo Zúñiga de Prado, nos ha enviado para su publicación, su gratitud al Partido, a la "Cétula Lujún" y al Sindicato de Zapateros, por las mani-

festaciones de condolencia y la ayuda que le han prestado con motivo de la muerte de su esposo. Con mucho gusto "TRABA-JG acoge los deseo_a de la compañera.